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コロナ禍で増える自転車通勤・・・・・・ 

企業に義務付けられる対応を改めて確認しておきましょう 
 

◆コロナ禍で自転車通勤が増えている 

コロナ禍の影響で、電車などの公共交通機関の利用を避ける観点から、自転車通勤が

増えています。政府も、「環境問題や災害対応から推進する」と後押しする構えです。 

従来、自転車通勤は、事故等への懸念から禁止する企業も多くありました。実際、2019

年の統計によると、全国で発生している自転車関連事故数は年間８万件以上。一日平均

200 件以上の事故が起きている計算です。自転車通勤の要請が高まっている現状と、事故

の多さを踏まえて、企業としては、改めて自転車通勤について検討し、対策を講じる必要が

あります。 

 

◆条例への目配りも必要 

自転車が関わる事故が多発していることを背景に、2020 年４月、東京都は条例で、都民

に自転車保険への加入を義務付けました。こうした動きは都に限ったものではなく、条例に

よる保険の加入義務化は 2015 年 10 月に兵庫県で初めて導入されて以降広がっており、

現在、15都府県・８政令都市が同趣旨の義務付けを行っています。加えて、11道県・２政令

都市が努力義務としています。 

これらの条例では、自転車利用者に損害保険への加入を義務付けるだけでなく、事業者

の責務として、自転車の業務使用時の損害保険への加入、従業員安全教育などを定めて

います。また、たとえば東京都では、事業者に対し、自転車通勤をする従業者に対する自

転車損害賠償保険等への加入の有無の確認、確認ができないときの自転車損害賠償保

険等への加入に関する情報提供も努力義務化されるなど、自転車利用を許可するに際し

ては条例への目配りも欠かすことができません。これらの内容を盛り込んだ自転車通勤規

程を定めるなどして、管理を行うことが望まれます。 

 

◆保険加入の確認時の注意点 

なお、自転車事故に適用可能な保険として、個人賠償責任保険があり、自動車保険・火

災保険・傷害保険などに特約として付帯することができますが、これは日常生活に起因す

る事故が対象であり、業務中の事故には適用がないことに注意が必要です。業務使用時

の事故による賠償責任をカバーするには、企業賠償責任保険（施設賠償責任保険）や自転

車の車体に付帯したＴＳマーク付帯保険に加入する必要がありますので、この点も確認し

ておきましょう。 
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労基法施行規則等の改正案「届出等の際の押印等の廃止・36 協定届などの

様式の見直し」について 

 

行政手続における押印の見直しを受け、「労働基準法施行規則等の一部を改正する省

令案」のパブリックコメントによる意見募集が、令和２年 10月９日から開始されました（意見

募集の締切りは令和２年 11月７日）。 

 

◆改正の趣旨 

労働基準法および最低賃金法の規定に基づき、使用者に提出が求められている届出等

について、規制改革実施計画（令和２年７月 17日閣議決定）等において、行政手続におけ

る押印の見直しが明記されたことを踏まえ、これら届出等に際し、使用者および労働者の

押印、または署名を求めないこととするというものです。 

 

◆規制改革実施計画 

令和２年７月 17日に閣議決定された規制改革実施計画のデジタルガバメント分野にお

ける新たな取組みとして、「行政手続における書面規制・押印、対面規制の抜本的な見直

し」が掲げられ、「各府省は、……原則として全ての見直し対象手続について、恒久的な制

度的対応として、年内に、規制改革推進会議が提示する基準に照らして順次、必要な検討

を行い、法令、告示、通達等の改正やオンライン化を行う。」ことが明記されました。 

 

◆改正の概要 

労働基準法施行規則、事業附属寄宿舎規程、年少者労働基準規則および建設業附属

寄宿舎規程ならびに最低賃金法施行規則において、法令上押印等を求めないこととすると

ともに、労働基準監督署長等への届出等の際に押印等を求めている省令様式について押

印欄を削除します。 

押印等を求めている省令様式のうち、36協定届など、事業場の労働者の過半数で組織

する労働組合または労働者の過半数を代表する者の記載のあるものについては、労働組

合の記名がされている場合には事業場の労働者の過半数で組織されている旨を、過半数

代表者の記名がされている場合には事業場の労働者の過半数を代表している旨および当

該過半数代表者が労働基準法施行規則６条の２第１項各号（※）のいずれにも該当する者

である旨のチェックボックスを設けることとするほか、所要の改正を行います。 

※ ①法 41条第２号に規定する監督または管理の地位にある者でないこと。②法に規定

する協定等をする者を選出することを明らかにして実施される投票、挙手等の方法によ

る手続きにより選出された者であって、使用者の意向に基づき選出されたものでないこ

と。 

 

◆いつから施行 

令和３年４月１日予定（公布日は令和２年 12月中旬予定）となっています。 
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2020年度の地域別最低賃金が改定、発効しました 
 

◆コロナの影響で引上げ額の目安が示されず 

10月１日から、2020（令和２）年度の地域別最低賃金額が改定、発効しました。今年度は

新型コロナウイルスによる経済・雇用への影響を踏まえ、中央最低賃金審議会は「引上げ

額の目安を示すことは困難であり、現行水準を維持することが適当」と答申し、引上げ額の

目安が示されず各都道府県の地方最低賃金審議会での判断に委ねられることになりまし

た。 

 

◆全国の最低賃金の状況は？ 

今年度の地域別最低賃金は、７都道府県（北海道、東京都、静岡県、京都府、大阪府、

広島県、山口県）が改定をせずに「据え置き」となり、その他の地域も１円から３円の引上げ

にとどまりました。全国加重平均は 902円で前年度より１円の引上げとなりました。 

 また、最低賃金が最も高い東京都（1,013 円）と最も低い地域（秋田県、鳥取県、島根県、

高知県、佐賀県、大分県、沖縄県の７県（792円））の金額差は 221円（昨年度は 223円）で

した。地域間格差は若干縮まりましたが、依然として深刻な問題となっています。 

 

P.S.長野県は 1円引上げで 849円となりました。 

 
 

 

◆「早期の全国加重平均 1,000円」を掲げていたが… 

 日本の最低賃金は他の先進国よりも低く、安倍内閣では年３％の引上げを明言し、昨年

度は初めて 1,000 円を超す都県が誕生しました。また、早期の全国加重平均 1,000 円へ

の引上げを目標に掲げていましたが、新型コロナウイルスの感染拡大によって雇用が落ち

込み、引上げにブレーキがかかってしまいました。 

 コロナショックが続く中、菅内閣に政権が変わり今後の最低賃金の引上げにどのように対

応するかが注目されます。 

【厚生労働省「地域別最低賃金の全国一覧」】 

https://www.mhlw.go.jp/stf/seisakunitsuite/bunya/koyou_roudou/roudoukijun/m

inimumichiran/ 
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～今月のことば～ 

旧幕府の時代には、東海道に「御茶壷」が通るときには、みなその前に土下座した。将軍の鷹は

人よりも大事にされた。幕府が使う馬には、往来の人も道を譲った。すべて「御用」という二字をつけ

れば、石でも瓦でも恐ろしく尊いものに見えてしまっていた。 

世の中では、ずっとむかしからこうした馬鹿げたことは嫌ってはいたが、しかし、自然にそのしきた

りに慣れてしまったのだ。上はいばり、下は卑屈になるという見苦しい社会的な空気を作っていた。

これらの慣習自体が尊かったのではなく、茶壷などの品物が尊かったわけでもなく、単に政府の威

光で人をおどして、人々の自由を妨げようとする卑怯なやり方である。内容のないただの空いばり

だった。 

今日に至っては、全国的にこうしたあさましい制度や社会的な空気というのはないはずである。し

たがって、みな安心して、仮に政府に対して不平があったら、それを抑えて政府をうらむより、それ

に対する抗議の手段をきちんととって遠慮なく議論するのが筋である。天の道理や人の当たり前の

情にきちんと合っていることだったら、自分の一命をかけて争うのが当然だ。これが国民のなすべき

義務というものである。 

『現代語訳 学問のすすめ』 

著 福澤諭吉 訳 齋藤孝 

 

P.S.国民の義務とは「遠慮なく議論すること」流石、福澤先生です。  

 

～事務所よりひとこと～ 
先月、息子が通う小学校でスポーツフェスティバルという名で、運動会の代わりの行事が

行われました。密を避けるため、2 つの学年を組にして 3 部制で行われ、息子の学年は短

距離・綱引き・ダンスのみでした。一番盛り上がる大玉送り・リレーなど全学年で行う種目は

行われず、準備体操はマスク着用、障害物競走も、まず消毒液をスプレーしてからだったり

と、このご時世を反映しての内容でした。 

今年は運動会のみならず、高原学校や修学旅行も日帰り旅行へ変更となり、泊まりの行

事を楽しみにしていた息子にとっては残念な年となりました。毎日「マスク着けた？」が外出

時の決まり文句となり、窮屈な生活を強いられていますが、早速手に入れたGoToEat食事

券や・トラベルキャンペーンを活用して楽しい思い出も作って行けたらと思います。（宮坂） 
 

 

 

 

 

 

～あいさつ～ 

この度、第５２回社会保険労務士試験にて社会保険労務士に合格致しました。未熟な点ば

かりですが、今後とも宜しくお願い致します。（市場玲衣） 

 

 

 お知らせ  
『同一労働同一賃金』に関する内容をまとめた文書を同封いたします。 

今後も進展ありましたらご案内いたします。 

 

ご不明な点は当事務所までお問い合わせください。 


